

CAPÍTULO VI.

1847—1849.

FIN DE LA ADMINISTRACION DE POLK.

El general Scott en Veracruz.— Bombardeo de la ciudad y castillo.— Marcha á México.— Batalla de Cerro Gordo.— Scott y el ejército en Perote.— La mision de N. P. Trist.— Los mexicanos hacen esfuerzos para defender su capital.— Planes de Santa Ana.— Batalla de Contreras.— Armisticio de Tacubaya.— Resultado.— Asalto de Molino del Rey y Casa Mata.— Toma de Chapultepec.— Triunfo de las armas americanas.— Entrada en México.— El coronel Childs en Puebla.— Es atacado por Santa Ana.— Disensiones entre Scott y sus oficiales.— Negociaciones para la paz.— Extracto del tratado de Guadalupe Hidalgo.— Reflexiones sobre la guerra de México.— Se reúne el Congreso en Diciembre de 1847.— El mensaje de Mr. Polk.— Muerte de Juan Quincy Adams.— Eleccion de candidatos para Presidente y Vice-presidente.— Taylor y Fillmore quedan elegidos.— Segunda legislatura del trigésimo Congreso.— Ultimo mensaje de Mr. Polk.— Descubrimiento de la region del oro.— California y Nueva-México.— Aprobacion de actas.— Convencion de los miembros del Sur para tratar sobre la esclavitud.— Proyectos de comunicacion con la costa del Pacifico por la via-férrea.— Fin de la administracion de Mr. Polk.

Tan pronto como fué nombrado Scott general en jefe del ejército de México, apresuróse á encargarse del mando de la espedicion, y á su llegada á Tampico, activó cuanto le era posible las operaciones militares, espidiendo desde luego varias órdenes á fin de reprimir los abusos y actos de violencia que se habian permitido algunas tropas sin que se les castigase. Segun ya hemos dicho, tambien llamó á todas las tropas regulares del general Taylor y á un gran número de voluntarios, á fin de aumentar en lo posible sus fuerzas, y fiado en el apoyo de su Gobierno comenzó las operaciones con el mayor celo y como convenia á un militar tan distinguido.

Lobos, pequeña isla situada al Sur de Tampico, á unas ciento veinticinco millas de Veracruz, fué el punto designado para reunirse todas las fuerzas que debian estenderse por la costa, lo mas cerca posible de la

capital, y á principios de marzo de 1847, hallábanse ya en aquel punto doce mil hombres y una flota de ciento sesenta y tres barcos para trasportar al ejército y todo el tren de campaña. El 7 de marzo se efectuó el embarque, y dos dias despues saltaron todas las tropas en tierra sin que se perdiese un solo hombre, ocupando la isla de Sacrificios, la mas próxima á Veracruz. El dia 18, y despues de haber intimado la rendicion de la ciudad, aunque inútilmente, Scott fijó un breve plazo para que saliesen de aquella todas las mujeres y niños, asi como tambien los cónsules extranjeros, y el 22 comenzó el bombardeo, no sin haber intimado antes la rendicion por segunda vez. Auxiliado por la flota, que cooperaba admirablemente con las fuerzas de tierra, Scott estuvo lanzando por espacio de cuatro dias y cuatro noches un torrente de hierro sobre



Winfield Scott.



CAPÍTULO VI.

1847-1848

VIAJE DE LA ADMINISTRACION DE POLK.

El general Scott y el general Taylor... Batalla de Cerro Gordo... Scott y el general Taylor... Los mexicanos hacen esfuerzos para defender su capital... Pinos de Santa Ana... Asalto de Molino del Rey y Casa Mata... Entrada en México... El coronel Childs en Puebla... Negociaciones para la paz... El mensaje de Mr. Polk... Muerte de Juan Quiroga... Elección de candidatos para Presidente y Vice-presidente... Descubrimiento de la ruta del ferrocarril... Convención de los miembros del Sur...

Taylor... Scott general... á encargarle del mando de la expedición, y á su llegada á Tampico, activó cuanto le era posible las operaciones militares, espidiendo desde los abastecedores... permitíasele... mó á Taylor... á fin de aumentar en lo posible sus fuerzas, y fiado en el apoyo de su Gobierno comenzó las operaciones con el mayor celo y como convenia á un militar tan distinguido.

Lobos, pequeña isla situada al Sur de Tampico, á unas veinte y cinco millas de Veracruz, fué el punto designado para reunirse todas las fuerzas que quisieran estenderse por la costa, lo mas cerca posible de la

capital, y á principios de marzo de 1847, hallábanse ya en aquel punto sesenta mil hombres y una flota de ciento sesenta y tres barcos para trasportar al ejército y todo el tren de campaña. El 7 de marzo se efectuó el embarque, y dos dias despues saltaron todas las tropas en tierra sin que se perdiese un solo hombre, ocupando la isla de Sacrificios, la mas próxima á Veracruz. El dia 18, y despues de haber intimado la rendición de la ciudad, aunque inútilmente, Scott fijó un breve plazo para que saliesen de aquella todas las mujeres y niños, así como tambien los consules extranjeros, y el 22 comenzó el bombardeo, no sin haber intimado antes la rendición por segunda vez. Auxiliado por la flota, que cooperaba admirablemente con las fuerzas de tierra, Scott estuvo lanzando por espacio de cuatro dias y cuatro noches un torrente de hierro sobre



Engd by Cha' Hall.

Fraza Daguerreotype by Brady.

Winfield Scott.



la ciudad, y tan espantoso era el fuego, que bien pronto quedó casi convertida en un monton de ruinas, sin contar que murió mucha gente.

Durante aquel bombardeo, cayeron sobre la ciudad tres mil bombas de noventa libras cada una, y otras tantas balas de cañon. La guarnicion mexicana, que habia en la ciudad, compuesta de unos tres mil hombres, y de otros mil que defendian el castillo de San Juan de Ulloa, desplegó gran valor en su resistencia, pero no contaban con una artillería que pudiese competir con la nuestra y hubieran necesitado una fuerza mucho mas numerosa para servir las baterías de la ciudadela. En la tarde del 24 los cónsules inglés, español y francés dirigieron una nota al general en jefe rogándole que suspendiera las hostilidades el tiempo suficiente para que sus respectivos compatriotas pudieran alejarse de la plaza con sus mujeres é hijos, pero el general Scott se creyó en el deber de negar esta peticion fundándose para ello en que ya habia concedido un plazo razonable antes de comenzar el bombardeo para que abandonasen la plaza todas las personas neutrales, incluso las mujeres y niños mexicanos, y que no habiéndose hecho caso de su intimacion, no se creia en la obligacion de conceder otra tregua. Diríase que semejante medida era demasiado rigurosa, y muchos historiadores de la guerra de México la han censurado severamente, pero otros muchos, sin embargo, opinan que Scott obró como debia, y que no se le puede tachar por su conducta. De la guarnicion de la plaza resultaron cuatrocientos muertos y seiscientos heridos, y tambien perecieron de cuatrocientos á quinientos habitantes. Despues de algunas negociaciones, fijáronse los artículos de la rendicion, y el 29 de marzo fueron entregados al ejército vencedor la ciudad y el famoso castillo de

San Juan de Ulloa, juntamente con todo el material de guerra, pero se dispensó la necesaria proteccion á los habitantes.

El general Worth fué nombrado interinamente gobernador de Veracruz, y tan pronto como el general Scott hubo adoptado sus disposiciones para que continuara el comercio del puerto, emprendió de nuevo la marcha, en 8 de abril, en direccion á la ciudad de México, y llegó el 14 con la mayor parte de su ejército á Plan del Rio. Allí **1847.** supo que Santa Ana, despues de reunir el mayor número de fuerzas posible, habia tomado posicion mas allá de Jalapa, en un punto llamado Cerro Gordo, resuelto á oponerse al paso de los americanos, y en su consecuencia apresuró la marcha por el camino mas recto á fin de impedir cualquiera dilacion que pudiera ser perjudicial.

Despues de practicados varios reconocimientos á fin de averiguar cuáles eran las fuerzas del enemigo, resolvió Scott abrir un paso á través de los espesos chaparrales que se estendian á su derecha, á fin de aproximarse al flanco izquierdo del enemigo que obstruia el camino principal; y con el objeto de ocultar este movimiento, dióse orden en 17 de abril al general Twiggs para que atacase un puesto fortificado que estaba casi en frente de las trincheras. El coronel Harney, con algunas fuerzas de infantería y artillería, consiguió al poco tiempo apoderarse de aquel punto, é hizo colocar un par de cañones en la eminencia que le dominaba á fin de hostigar al enemigo. A primera hora de la mañana siguiente se pusieron en movimiento las columnas de ataque para asaltar la línea de los mexicanos; la brigada de Pillow, que cayó sobre el ala derecha de los enemigos, fué rechazada, mas entre tanto, la division de Twiggs desbarataba el centro, apoderándose de las fortificaciones, y la de Riley ponía